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Настоящий аналитический вестник подготовлен  
по итогам прошедших 25–26 апреля 2023 года в Совете 
Федерации Дней Приморского края. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы 
пятьсот сорок четвертого заседания Совета Федерации, 
в котором в рамках «часа субъекта Российской Федерации» 
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
Губернатор Приморского края О.Н. Кожемяко, Председатель 
Законодательного Собрания Приморского края А.И. Ролик. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст 
постановления Совета Федерации от 24 мая 2023 года 
№ 233-СФ «О государственной поддержке социально-
экономического развития Приморского края» и информация 
о расширенных заседаниях комитетов Совета Федерации, 
состоявшихся в рамках Дней Приморского края в Совете 
Федерации с участием представителей органов 
государственной власти Приморского края и представителей 
федеральных органов исполнительной власти. 
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Дни Приморского края 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
26 апреля 2023 года 

Олег Николаевич Кожемяко, 
Губернатор Приморского края. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые коллеги! Сегодняшнее 
выступление характеризует текущее 
социально-экономическое положение 
региона. Далее мы расскажем о путях 
развития края, которое нуждается в 
поддержке Совета Федерации, что, 
безусловно, даст новый импульс в 
развитие региона. Приморский край был, 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот сорок четвертого заседания Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации. 
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есть и остается форпостом России в странах Азиатско-Тихоокеанского 
региона. 

В регионе проживает более 30% населения Дальнего Востока, при 
этом край занимает всего лишь 3% этой территории и формирует 20% 
валового регионального продукта всего Дальневосточного 
макрорегиона. 

Мы, конечно, большую работу ведем по социальной политике. Так, за 
пять лет мы увеличили расходы на социально значимые направления в 
два раза (на культуру, спорт и социальное обеспечение), на 75% – на 
образование, на 30% – на здравоохранение. Построили 14 детских садов, 
школы, 11 спортивных объектов, открыли 56 ФАПов и амбулаторий. С 
2019 года отремонтировали более 270 объектов здравоохранения и 
закупили более 15 тыс. единиц нового оборудования для объектов 
здравоохранения. 

Наша экономика демонстрирует хорошую динамику. Существенный 
рост, конечно, показывает транспортная логистика – 133% к уровню 
прошлого года. Инвестиции составляют 146%, также демонстрируют 
хороший рост туризм и темпы ввода жилья. 

Показываем хорошие результаты в сельском хозяйстве, собрав 
в 2022 году, несмотря не чрезвычайные ситуации, рекордный урожай 
зерна, сои и риса – более 1,1 млн тонн. Это лучший результат за всю 
историю Приморского края. Мы обеспечиваем себя мясной, молочной 
продукцией, овощами закрытого грунта. Кроме того, компания «Русагро» 
построила свиноводческий комплекс, который в состоянии обеспечить 
все население Дальнего Востока свининой. 

В два раза вырос объем жилищного строительства. В прошлом 
году мы ввели более 1 млн кв. метров жилья, что позволило улучшить 
жилищные условия 47 тысячам приморцев. Строим арендное жилье для 
работников бюджетной сферы, а также для работников предприятий 
оборонно-промышленного комплекса, за это время предоставили более 
1,5 тысячи квартир. Эти квартиры сдаются внаем по льготной цене 
(10–12 тысяч за наем квартиры) и позволяют человеку через три месяца 
перевести ее в ипотеку. 

Занимаемся решением вопроса дольщиков, которые с 2003 года 
не могли получить жилье. За это время мы расселили более 2,5 тысячи 
семей, построили 205 тыс. кв. метров жилья именно для этой категории. 
Необходимо продолжить эту работу и закрыть эту проблему в этом году, 
поэтому просим Совет Федерации поддержать нас в обращении в 
федеральный фонд защиты прав обманутых дольщиков за выделением 
недостающей суммы, с тем чтобы эта проблема ушла из Приморья. Мы 
очень многое сделали, вложили порядка 4 миллиардов в эту программу. 
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Также реализуем программу предоставления жилья детям-
сиротам: в три с лишним раза увеличили объем выдачи квартир – 
с 300 квартир (то, что выдавалось в 2018 году) до 1 тысячи квартир 
сейчас ежегодно. 

Край также активно помогает землякам, участвующим в специальной 
военной операции, различными видами снаряжения, оборудования. Также 
мы предоставляем жилье семьям погибших военнослужащих, у которых 
остались несовершеннолетние дети. Если один ребенок – мы 
предоставляем такое жилье при достижении им 18 лет, если двое и более 
детей – совместно с Законодательным Собранием мы приняли решение 
предоставлять такое жилье сразу. Это значительная мера поддержки, 
которая важна и нужна. 

Теперь несколько слов об экономике. В 2022 году мы ощутили 
масштабный поворот на Восток. Бизнес воспринял это позитивно, 
инициировал ряд инвестиционных решений. И в крае полным ходом 
идут строительство и проектирование новых портов. Это такие порты, 
как Суходол, Вера, Аврора, Коулстар. Создается крупнейший в стране 
транспортно-логистический центр – так называемый сухой порт Артем. 
Модернизируются существующие мощности. В итоге к сегодняшней 
обрабатываемой грузовой базе в 150 млн тонн мы ежегодно будем 
прибавлять по 20 миллионов, что позволит удвоить мощности портов 
в Приморье к 2030 году до 300 млн тонн обработки грузов ежегодно. 

И это не бумажные проекты. В этом году вводится порт Суходол 
(на 20 млн тонн), в следующем – сухой порт Артем с объемом обработки 
1 млн контейнеров. Это действительность, которая требует от государства 
адекватных инфраструктурных решений. Ведь только таможенных сборов 
государство уже сегодня получает с территории региона 800 млрд рублей 
в год. Благодаря новым проектам мы будем увеличивать таможенные 
платежи дополнительно на 200 миллиардов ежегодно, достигнув к 
2030 году уровня 3 трлн рублей. Поступления в бюджет с лихвой окупят 
расходы на инфраструктуру, обеспечат прирост доходов федерального 
бюджета на долгие годы. Считаем необходимым включить в приоритеты и 
ускоренными темпами финансировать создание транспортной 
инфраструктуры, способной обеспечить загрузкой существующие и 
строящиеся порты. Пришло время больших возможностей. 

Теперь о некоторых вопросах и проблемах, которые необходимо 
нам продолжать решать, в том числе и с вашей помощью. 

Остается незавершенным строительство нашей основной дороги – 
Владивосток – Находка – порт Восточный так называемого 
международного транспортного коридора «Приморье-1», соединяющего 
порты юга Приморья с автомагистралью и способствующего вывозу 
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контейнеров автомобилями в сухие порты и в том числе в другие 
регионы. Запуск ТЛЦ «Артем» позволит увеличить объем вывоза 
контейнеров с 3,5 тысячи до 6,5 тысячи штук в день. 

Также дорога является связующей для строящихся крупных 
предприятий – Находкинского завода минеральных удобрений, 
Приморского металлургического завода, который будет обеспечивать 
прокатным листом наш судостроительный комплекс ДЦСС «Звезда». 

Мы подготовили обоснование инвестиций, оптимизировали 
с Росавтодором технические решения. Стоимость строительства дороги – 
в пределах 200 млрд рублей в зависимости от категории. 

Просим поддержать нас и в Правительстве Российской Федерации 
по финансированию первого, одного из ближайших этапов 
протяженностью 21 километр (это обход города Большого Камня до 
ЗАТО Фокино). Стоимость таких работ – порядка 24 млрд рублей. 

150-миллионные мощности приморских портов в ближайшие пять 
лет удвоятся, и провозных возможностей железной дороги не будет 
хватать. Поэтому нужно направить в ОАО «РЖД» дополнительные 
средства для масштабного расширения Восточного полигона. Этот 
проект даст быстрый эффект и в ближайшее время быстро окупится. 

Крайне важно синхронизировать модернизацию подъездных дорог 
к пограничным переходам с реконструкцией пунктов пропуска. Сегодня 
мы видим положительную работу Росгранстроя, однако рискуем 
оказаться в ситуации, когда на границе с Китаем будут современные 
переходы, но подъехать к ним будет невозможно. Это в том числе и 
лицо нашего государства. Необходимо реконструировать 
инфраструктуру подъездных путей, на которую у нас имеется проектно-
сметная документация. Регион сам с этой задачей не справится. Это 
порядка 23 млрд рублей. 

Ну и у нас на этих подъездных путях нет населенных пунктов, 
поэтому мы предлагаем либо передать эти дороги в федеральную 
собственность, так как они ведут непосредственно к границе, либо, если 
нет такой возможности, выделить необходимое финансирование. 

Благодаря тем решениям, которые принял Президент Российской 
Федерации, а также позиции непосредственно институтов развития, 
Минвостокразвития, позиции Юрия Петровича Трутнева в крае 
продолжается масштабное строительство в рамках инвестиционных 
проектов. Только резидентов территорий опережающего развития – 
более 2 тысяч. Это в том числе ставит перед нами задачи в части 
улучшения состояния дорожной сети регионального значения, 
актуализирует задачу строительства новых мостов, которые рассчитаны 
под новые грузопотоки, отвечающих современным требованиям. Исходя 
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из рельефа Приморского края, Сихотэ-Алиньского хребта, который 
прорезает Приморье на север и юг, у нас более 1,6 тыс. мостов, 378 из 
них находятся в аварийном состоянии. 

Построены они были в 1970-е годы и, соответственно, не 
выдерживают никакой нагрузки. Нам необходима отдельная программа по 
мостам, на которые у нас имеется проектно-сметная документация, чтобы 
финансирование позволяло строить не менее 20–25 мостов ежегодно. 

Также необходимо обеспечить надлежащее состояние взлетно-
посадочной полосы двойного назначения. Безусловно, в ближайшие 
годы потребуется ее реконструкция, поэтому просим поддержать нас 
в этом вопросе. 

Еще раз отмечу, что край обращается за поддержкой в решении 
вопросов развития транспортно-логистической инфраструктуры, 
расширения ее возможностей. Это задача федерального масштаба. 
Направив значительную часть средств на модернизацию 
инфраструктуры, мы сможем окупить эти затраты в течение двух-
трех лет, чтобы в последующем ни мы, ни последующие поколения не 
сожалели о времени упущенных возможностей. 

Конечно, еще один вопрос, который сдерживает демографию, – это 
высокая стоимость жилья. Хоть мы в два раза увеличили объемы 
строительства, у нас значительное количество земель закреплено за 
Министерством обороны, что делает практически невозможной 
процедуру их передачи. Просим создать (может быть, совместно с 
Советом Федерации) рабочую группу, где мы могли бы эти вопросы 
решать, дав возможность предоставлять эти участки для жилищного 
строительства, в том числе и для нужд Министерства обороны. 

Я благодарен непосредственно всем участникам наших заседаний 
с профильными комитетами, мы обсудили ряд вопросов, они вошли 
в проект постановления, поэтому не будем на них сейчас 
останавливаться. 

На чем бы я хотел сконцентрировать свое внимание – на той 
нормативной базе, которая в ближайшее время может быть создана. 
Она касается непосредственно выставления на аукцион 
рыбопромысловых участков под лососевые породы. У нас от Чукотки до 
Приморья вся прибрежная зона держится за счет того, что люди на 
местах добывают красную рыбу, многие построили свои заводы, там 
работают местные жители. Поэтому выставление на аукцион таких 
участков привело бы просто-напросто к опустошению этих поселков, к 
развалу отрасли, потому что они будут поставлены в неравные условия. 

Те инвесторы, которые не вкладывали средства, придут с деньгами 
и выкупят эти промысловые участки, а те, кто строил заводы, вкладывал 
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свои денежные средства, обанкротятся. И повторять, скажем, 1990-е 
годы нет никакой нужды. 

Поэтому, Валентина Ивановна, просил бы в этом вопросе нас 
поддержать, с тем чтобы была пролонгация договоров с предприятиями, 
за которыми закреплены рыбопромысловые участки, которые 
своевременно вкладывали средства в рыбопереработку, в поселки, вели 
на протяжении 10 лет эту работу, чтобы у людей было будущее и они 
сейчас не переживали о том, что будет с их заводом, с их предприятием 
и с их селами. 

Кроме того, хотел бы отдельно переговорить по поводу 
прибрежного рыболовства. Сегодня нет такого понятия и регион никаким 
образом не регулирует прибрежное рыболовство. Спрашивают все 
непосредственно с исполнительной власти, где дешевая рыба, есть ли 
она. Особенно это для прибрежных регионов важно. Поэтому мы 
подготовим отдельную записку, представим вам. Просим вас в этом 
вопросе нас тоже поддержать. 

В проект постановления вошло также решение, связанное 
непосредственно с очень незначительными средствами, вкладываемыми 
в инфраструктуру, особенно в коммунальную. Считаем, что вкладывать 
нужно гораздо больше, с тем чтобы не допускать никаких катаклизмов с 
учетом тех природных явлений и того климата, которые есть на Дальнем 
Востоке. 

Мы вам показывали образовательный центр – это наш кампус 
ДВФУ. Просим Совет Федерации поддержать продолжение 
строительства второй очереди, создание инновационного научно-
технического центра, где будут реализовываться глубокие проекты. Это 
даст возможность нашей молодежи, всему Дальнему Востоку видеть 
свое будущее, получать образование здесь и вкладывать свой труд во 
благо развития Приморья и Дальнего Востока. 

Уважаемые сенаторы, уверен, что ваша поддержка и наша 
совместная работа дадут возможность улучшить качество жизни 
приморцев. Это сделает наш регион более близким, комфортным, 
доступным. Это позволит видеть там будущее для нашей молодежи. 
Спасибо. 
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Презентационные материалы 

Губернатора Приморского края О.Н. Кожемяко 
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Александр Иванович Ролик, 
Председатель Законодательного Собрания 
Приморского края. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Губернатор 
Приморского края Олег Николаевич 
Кожемяко уже рассказал об особенностях 
нашего края, его уникальности и 
перспективах. Я бы хотел добавить, что 
сегодня в Приморье выстроено 
эффективное взаимодействие всех ветвей 
единой системы публичной власти, 

направленное на обеспечение его стабильного социально-экономического 
развития и реализацию национальных проектов. 

За последние пять лет Законодательным Собранием Приморского 
края принято свыше 1,2 тыс. законов, которыми установлен широкий 
набор инструментов для поддержки экономики, предпринимательской 
деятельности, социальной сферы, в том числе в условиях пандемии 
коронавирусной инфекции, а также санкционного давления так 
называемого коллективного Запада. 

Более 60% принимаемых нами законов имеет ярко выраженную 
социальную направленность. Многие из них инициированы 
Губернатором края. Так, в Приморье нормативно закреплен и успешно 
апробирован правовой механизм обеспечения жилищных прав  
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, за счет 
средств краевого бюджета, в том числе путем предоставления 
социальной выплаты в виде жилищных сертификатов на приобретение 
жилья. Только за минувший год мы обеспечили жильем 1,2 тысячи 
человек, из которых с использованием соответствующих сертификатов 
приобрели квартиры больше 550 приморцев из этой категории лиц. 
А для тех, кому пока не предоставлено жилье, мы предусмотрели 
возможность частичной денежной компенсации за его аренду. 

Принятие и реализация ряда мер законодательного характера, 
создание специализированного фонда поддержки обманутых дольщиков 
позволили нам кардинально решить еще одну острую социальную 
проблему. Как отметил Олег Николаевич, за четыре года сдано 
22 долгостроя, получили ключи от квартир либо компенсационные 
выплаты более 3 тысяч лиц, пострадавших от недобросовестных 
застройщиков. До конца текущего года этот проблемный вопрос 
на территории края планируется закрыть полностью, и мы это сделаем. 
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Своевременно отреагировав на новые вызовы, мы дополнили 
краевую правовую базу комплексом норм, предусматривающих 
различные меры социальной защиты и поддержки приморцев, 
участвующих в специальной военной операции, и членов их семей. 
По предложению Губернатора края установлено предоставление 
нескольких видов единовременных и ежемесячных выплат, 
сертификатов на санаторно-курортное лечение, юридической помощи 
участникам СВО и членам их семей, а также бесплатного питания, 
возможности бесплатного проезда в общественном транспорте, 
посещения детских садов, кружков и секций детям военнослужащих 
и добровольцев. 

Законодательно учреждены краевые награды, которые вручаются 
приморцам за воинскую доблесть, мужество и героизм, проявленные 
в ходе боевых действий. Вместе с тем имеется четкое понимание, 
что мы можем и должны делать для участников специальной военной 
операции еще больше – особенно для тех, кто получил ранение 
и стал инвалидом. 

Краю очень нужен современный центр реабилитации для лиц 
с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов боевых 
действий. Мы будем выходить с соответствующей инициативой 
в Правительство Российской Федерации и хотели бы, уважаемая 
Валентина Ивановна, получить Вашу поддержку в этом вопросе. 

Уважаемые коллеги! Самобытная природа Приморья без 
преувеличения является общенациональным достоянием. Уссурийская 
тайга изобилует редкими и реликтовыми растениями, является 
ареалом обитания многих краснокнижных животных, в том числе 
тигров и леопардов. 

В прошлом году мы отметили 150-летие со дня рождения 
Владимира Клавдиевича Арсеньева. Коллеги, обязательно приезжайте 
к нам в Приморье, чтобы пройти тропой Арсеньева. Это уникальный 
туристический маршрут, повторяющий часть пути экспедиции 
выдающегося исследователя Дальнего Востока. 

Для сохранения экосистемы крайне важно обеспечить бережное 
и рациональное использование природных ресурсов, которые 
в последние годы все активнее вовлекаются в экономическую 
деятельность. Законодательное Собрание полностью разделяет 
позицию Губернатора и Правительства Приморского края 
о необходимости снятия ограничений на периодичность проведения 
таксаций лесов в целях предотвращения истощения лесосырьевой 
базы. 
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Кроме того, нами разработаны предложения о мерах, направленных 
на пресечение массовой незаконной заготовки кедрового ореха. 
Среди них – запрет экспорта необработанного ореха, наделение 
субъектов Российской Федерации полномочиями по установлению мест 
и нормативов его заготовки гражданами для собственных нужд, 
а также установление административной ответственности за незаконную 
деятельность в этой сфере. Вчера на заседании профильного комитета 
мы подробно этот вопрос рассматривали и получили поддержку 
сенаторов. Надеемся, что те решения, которые принял комитет, найдут 
отражение и в постановлении Совета Федерации. 

В заключение хочу поблагодарить Вас, Валентина Ивановна, 
профильные комитеты, всех сенаторов, в том числе представляющих 
наш регион – Светлану Петровну Горячеву и Людмилу Заумовну 
Талабаеву, сотрудников Аппарата Совета Федерации за неоценимую 
помощь при подготовке Дней Приморского края и предоставленную 
возможность выступить с этой высокой трибуны. Спасибо за внимание. 
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Презентационные материалы 

Председателя Законодательного Собрания 
Приморского края А.И. Ролика 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации. 

 
Уважаемый Олег Николаевич, 

уважаемый Александр Иванович! 
От имени всех сенаторов Российской 

Федерации хочу еще раз сердечно 
поприветствовать команду Приморского 
края в Совете Федерации – палате 
регионов, поблагодарить за очень 
серьезный и ответственный подход к 
подготовке Дней субъекта, за активную 
работу в целом, в комитетах, 

содержательные доклады, интересную выставку. 
В этом году Приморский край отмечает 85 лет со дня своего 

образования, с чем я искренне поздравляю всех жителей вашего края. 
Приморье – это действительно особый регион и для истории 

нашей страны, и для ее безопасности в первую очередь, и для 
экономического развития и международного сотрудничества. Это наши 
главные ворота в Азию и наш восточный форпост. И внимание к 
развитию края очень высокое – в первую очередь со стороны главы 
государства, Правительства, ну и, конечно, Федерального Собрания.  

Конечно, мы рассчитываем, что по итогам Дней Приморского края в 
Совете Федерации нам удастся оказать дополнительную реальную 
поддержку экономике, социальной сфере края, обеспечить повышение 
качества жизни приморцев. И в этом, собственно, и состоит основная 
задача формата Дней субъекта. 

Президент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин 
четко определил, что подъем Дальнего Востока является нашим 
национальным приоритетом – не сиюминутным, а на весь XXI век. И за 
последние годы для макрорегиона были созданы без преувеличения 
исключительные условия для развития. 

За счет колоссальных государственных вложений сформированы 
территории опережающего социально-экономического развития (одна из 
первых появилась именно в Приморском крае). Открыт свободный порт 
Владивосток. Поддержаны высокотехнологичные отрасли, наука, 
здравоохранение, образование. Заработала программа 
«Дальневосточный гектар». Привлечены уже миллиарды частных 
инвестиций, построены сотни новых предприятий, созданы десятки 
тысяч новых рабочих мест. 
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И государство продолжает делать все, для того чтобы 

дальневосточные регионы стали настоящими территориями роста, и не 
просто роста, а территориями роста новой экономики с хорошо 
развитыми инфраструктурой, социальной сферой, чтобы жители 
почувствовали, что они живут не на периферии, а в самой 
перспективной, самой динамично развивающейся части страны. 

И сегодня, когда Россия сделала стратегический разворот на 
Восток, все те преференции, которые создавались в предыдущие годы, 
конечно же, должны, что называется, выстрелить, обеспечить бурный 
экономический рост и социальное развитие. Сейчас руководству 
Приморского края важно не упустить такой уникальный шанс, грамотно 
использовать все конкурентные преимущества, чтобы они работали на 
развитие региона. Край может и должен стать одним из главных торгово-
экономических и научно-образовательных центров России. У региона 
есть все для этого – и поддержка федерального центра, и выгодное 
географическое положение, и огромный экономический и туристический 
потенциал. 

Есть еще одно преимущество – то, что Приморский край 
возглавляет Олег Николаевич Кожемяко, опытный хозяйственник, 
опытный политик и хороший лоббист для своего региона. Он не дает 
покоя ни министерствам, ни ведомствам, ни правительству, ни 
администрации, отстаивает интересы региона, и у него это получается, 
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многое удается решить. И объективно: за последние годы очень 
позитивная динамика роста в целом и экономики, и валового 
регионального продукта, и вообще развития как такового. 

Крупные инвестиции приходят во многие сектора региональной 
экономики: в судостроение, где создается новый кластер на базе одной 
из самых современных отечественных судоверфей «Звезда»; в сельское 
хозяйство, которое показывает очень высокие результаты (рост 
производства составил почти 20%); в рыбохозяйственный комплекс, на 
долю которого приходится более 16% общероссийского вылова, и во 
многие другие сферы. 

Кроме того, Приморский край – это мощнейший логистический хаб, 
который продолжает расширяться. Строятся новые порты, 
модернизируется Транссибирская магистраль. По итогам прошлого года 
транспортная и логистическая сферы показали рекордный рост: объем 
перевозок вырос на 30%. Конечно, нужно развивать и сеть магистралей, 
о чем говорил сегодня Губернатор Приморского края, – тогда все дороги 
точно будут вести не в Рим, а во Владивосток. 

В целом я еще хочу поблагодарить Вас, Олег Николаевич, за то, 
что Вы всегда очень смело поднимаете проблемы и в рамках Госсовета, 
и на других площадках и активно участвуете в федеральной повестке. 
Скажем, в ходе нашей с Вами предыдущей встречи Вы поставили остро 
вопрос необходимости модернизации международных переходов. Я 
подняла этот вопрос на заседании Совета Безопасности, и было целое 
отдельное заседание Совета Безопасности, посвященное модернизации 
всех международных переходов, и эта работа существенно 
активизировалась. Ну и могу привести много других примеров, когда 
федеральные органы власти обратили внимание на те или иные 
проблемы благодаря Вашей инициативе. 

Сегодня столица края – Владивосток – это, можно сказать, 
жемчужина всего Дальнего Востока, это город с особой историей, с 
особым характером, это база российского Тихоокеанского флота. Также 
Владивосток можно назвать и столицей международного сотрудничества. 
Здесь регулярно проходит Восточный экономический форум – это 
крупнейшее мероприятие, которое привлекает внимание всех государств 
Азиатско-Тихоокеанского региона и Юго-Восточной Азии. 

Кроме того, на острове Русский был построен, как вы знаете, 
Дальневосточный федеральный университет – это настоящий центр 
притяжения для молодых людей, студентов как из российских регионов, 
так и из дружественных стран. Сегодня среди обучающихся уже более 
20% – иностранные студенты. И университет приобретает репутацию 
одного из ведущих, престижных высших учебных заведений России. 
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Надо стремиться к тому, чтобы молодежь, приехавшая сюда учиться, 
связывала свою судьбу с Дальним Востоком, чтобы выпускники 
оставались именно там жить и работать. 

Хочу отметить, что руководство региона и лично Губернатор края 
Олег Николаевич Кожемяко особое внимание уделяют развитию 
социальной сферы, повышению качества жизни приморцев. 

И, безусловно, уже многое сделано (не буду повторяться) – это 
и новые школы, и детские сады, и поликлиники, и ФАП. Для привлечения 
кадров в сферу здравоохранения предоставляются дополнительные 
выплаты, выдаются квартиры или покрываются расходы на аренду 
жилья. В результате в прошлом году в государственные медучреждения 
края трудоустроилось почти на 26% специалистов больше, чем годом 
ранее. И здесь ваш регион можно ставить в пример другим субъектам, 
потому что такие проблемы, к сожалению, характерны для большинства 
регионов. 

Также верным считаю решение руководства края о поощрении 
наставничества в сфере здравоохранения. Это тем более важно в год, 
объявленный Президентом Годом педагога и наставника. Опытным 
врачам, берущим шефство над молодыми специалистами, положены 
ежемесячные денежные выплаты. Это, конечно, способствует 
закреплению молодых кадров в регионе.  

В целом снижается уровень безработицы, растут денежные 
доходы граждан. Но вместе с тем еще и много проблем, которые мы 
также откровенно обсуждали с Губернатором, с Председателем 
краевого Законодательного Собрания. Их немало.  

Одни из главных, я полагаю (они коснулись Приморского края, как 
и многих других регионов) – отток населения и низкая рождаемость. 
Коллеги, с этим надо продолжать активно работать. Готовых рецептов 
нет, но, очевидно, всего того, что делается для создания более 
благоприятных условий проживания и так далее, недостаточно – нужно 
анализировать и принимать дополнительные меры.  

Также необходимо более энергично решать наиболее значимые 
для жителей края вопросы в сферах ЖКХ, экологии, инфраструктуры, 
доступности жилья. 

По традиции мы, как всегда, внимательно проанализировали то, 
что говорят и думают жители Приморского края о происходящем. Я 
передала Олегу Николаевичу детальный анализ – с конкретными 
адресами, где разбитая дорога, где есть другие проблемы. 
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Но главное, на что люди обращают внимание, – это дороги. 

Коллеги, действительно, нужно оказывать и федеральную поддержку 
Приморскому краю, потому что это не только магистральные дороги, 
которые разбивают большие автомобили с грузами (их надо тоже 
чинить), но и дороги к детским садам, которых не хватает, дороги 
внутриквартальные, внутрипоселковые, межпоселковые и так далее. Это 
первая проблема. 

Вторая проблема (Олег Николаевич, она требует, я считаю, 
активного решения) – это состояние общественного транспорта. 
Автобусы (ну, начиталась такого!) – как только их не называют! И, 
конечно, что меня удивило, – грубость, невежливость водителей 
автобусов, которые позволяют себе нелицеприятное обращение с 
пассажирами. И надо навести порядок с оплатой, поставить ее под 
контроль, потому что оплата наличными – это черный рынок перевозок. 
Здесь надо наводить порядок. И сегодня по поручению Президента 
Правительство действительно выделяет большие средства и уделяет 
внимание обновлению общественного транспорта. В Приморском крае 
надо этим заняться более активно. 

Третья проблема, которая тоже меня задела, – это благоустройство 
площадок у детских садов (очень много жалоб: качели старые, 
небезопасные, нет беседок для занятий с детьми в непогоду, в жару), 
неозелененные, неблагоустроенные детские площадки 
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внутриквартальные, мало спортивных площадок. Олег Николаевич 
согласился, что это не такая мегапроблема, которая требует очень 
больших, серьезных затрат. Это замечание, наверное, вице-губернатору, 
который занимается этими вопросами, председателю комитета по 
образованию. Нужна оперативная реакция. Олег Николаевич сказал, что 
уже есть программа, которая будет исправлять эту ситуацию. 

Коллеги, хотелось бы, чтобы вы просто навалились на эту 
проблему. В каждом детском саду должна быть благоустроенная 
площадка для детей, при школах должны быть стадионы, внутри 
кварталов – спортивные площадки и для взрослых, и для детей. Прошу 
вас: займитесь этим. 

И последнее, о чем хочу сказать. Все жители Приморского края 
оценивают усилия руководства края, видят, как край развивается, 
оценивают усилия по благоустройству Владивостока, но пишут: 
«Приморский край – это же не только Владивосток. Мы хотим, чтобы и у 
нас было такое же благоустройство». Поэтому надо обратить на это 
внимание. В анализе есть те районы, которые требуют первоочередного 
внимания. Но важно, что и Губернатор, и региональная команда знают 
об этих проблемах (есть приоритизация их решения) и знают пути 
решения. 

С учетом Вашего огромного управленческого опыта, Олег Николаевич, 
я уверена, что удастся быстро эти проблемы решить и у Вас все получится. 

Коллеги, очень коротко. Сегодня на первый план выходит помощь 
новым субъектам Российской Федерации. Спасибо Приморью – оно 
также активно участвует в судьбе этих регионов. Край помогает городу 
Торезу Донецкой Народной Республики, там очень много делается, 
оздоравливаются дети из этого города. 

Олег Николаевич, так же активно продолжайте эту работу, это 
очень важно для этих регионов. Сенаторы от Донецкой Народной 
Республики, от других регионов с этим согласятся. 

В крае налажена эффективная система оказания помощи 
приморцам, участвующим в специальной военной операции (об этом 
говорил Председатель краевого собрания). И знаю, что Олег 
Николаевич лично ежедневно уделяет этому внимание. 

Вот за это спасибо. Продолжайте. Эта тема всегда должна быть 
у нас в числе приоритетов. 

Коллеги, прошли расширенные заседания комитетов, мне 
председатели комитетов доложили. И председатель комитета 
Шевченко, и Олег Николаевич высказали удовлетворение от качества 
того диалога, который шел в комитетах. 
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Подготовлен проект постановления Совета Федерации. Прошу вас 
еще раз и после сегодняшнего заседания внимательно над ним 
поработать и доработать, с тем чтобы все, что необходимо, нашло 
отражение в этом постановлении. На следующем заседании мы его 
примем в целом. 

Серьезнейшей критике хочу подвергнуть… Вот посмотришь на 
Олега Николаевича – мне кажется, что он каждый день серьезно 
занимается спортом и показывает пример подтянутости. Другие 
молодые руководители команды... Ну, извините за сленг, продули 
вообще все спортивные соревнования с Советом Федерации! Ну, 
куда же это годится?! 

В футбольном матче со счетом 5:2 победила команда Совета 
Федерации. 

Хочу традиционно поблагодарить сенаторов Брилку Сергея 
Фатеевича, Гусева Дениса Владимировича, Шохина Андрея 
Станиславовича за забитые мячи. 

Волейбольный матч (вроде бы полегче): 3:0 – победила команда 
Совета Федерации. 

Я уже не говорю о стрельбе, сейчас все должны уметь 
отстреливаться. В соревнованиях по пулевой стрельбе со счетом 117:70 
опять победила команда Совета Федерации. 

Олег Николаевич, Александр Иванович, начинайте серьезно 
заниматься спортом, иначе не справитесь. В целом еще раз благодарю 
команду Приморского края за плодотворную работу. 



Аналитический вестник № 11 (831)
 

35 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Приморского края 

Рассмотрев в рамках Дней Приморского края в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации, проведенных 
25–26 апреля 2023 года, вопросы социально-экономического развития 
Приморского края, Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации отмечает следующее. 

Приморский край обладает значительным экономическим, 
инвестиционным, природно-ресурсным потенциалом. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года 
№ 207-р, повышение конкурентоспособности экономики Приморского 
края связано с развитием отраслей перспективной экономической 
специализации, среди которых транспортировка и хранение, туризм, 
рыболовство и рыбоводство, растениеводство и животноводство, 
производство пищевых продуктов, добыча полезных ископаемых, 
лесоводство и лесозаготовки, производство автотранспортных средств, 
металлургическое производство, производство электрического 
оборудования. 

Географическое положение Приморского края способствует 
успешному выполнению транзитных функций, обеспечивающих 
расширение сотрудничества Российской Федерации со странами 
Азиатско-Тихоокеанского региона, интеграции транспортной системы 
региона в перестраиваемые потоки доставки грузов и формируемые 
логистические цепочки, а также увеличению количества туристов. 
Осуществляются мероприятия по развитию транспортной 
инфраструктуры региона.  

В Приморском крае реализуется комплекс мер, направленных 
на повышение его инвестиционной привлекательности и создание 
эффективной инфраструктуры. 
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Для инвесторов в регионе действуют преференциальные режимы, 
предусматривающие налоговые льготы и иные меры государственной 
поддержки. Функционируют территории опережающего развития, 
свободный порт Владивосток, специальный административный район 
на территории острова Русский, инновационный научно-технологический 
центр "Русский". 

Вместе с тем имеется ряд факторов, сдерживающих социально-
экономическое развитие Приморского края. 

Остается нереализованным потенциал региона как полноценного 
транспортно-логистического хаба, что актуально в условиях 
переориентации внешнеэкономических связей Российской Федерации 
на страны Азии. 

Нуждается в финансовой поддержке развитие дорожного 
хозяйства, аэродромной инфраструктуры и морских перевозок. 

Для решения указанных проблем необходимо привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации п о с т а н о в л я е т :  

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть предложение Правительства Приморского края 

о разработке комплексной программы ускоренного социально-
экономического развития Приморского края на 2025–2030 годы; 

2) рассмотреть предложения Правительства Приморского края 
о софинансировании мероприятий по капитальному ремонту девяти 
зданий общежитий образовательных организаций, реализующих 
образовательные программы среднего профессионального образования 
в Приморском крае; 

3) рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований 
из федерального бюджета на реализацию мероприятий по капитальному 
ремонту объектов инфраструктуры, расположенных в центре города 
Владивостока, включенных в проект "Университетский квартал", 
в том числе здания Университетской школы федерального 
государственного автономного образовательного учреждения высшего 
образования "Дальневосточный федеральный университет" площадью 
10 649 кв. метров; 
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4) рассмотреть вопрос о выделении в рамках национального 
проекта "Безопасные качественные дороги" дополнительных бюджетных 
ассигнований на софинансирование мероприятий по реконструкции 
мостовых переходов на территории Приморского края; 

5) рассмотреть вопрос о выделении дополнительных бюджетных 
ассигнований в рамках государственной программы Российской 
Федерации "Развитие транспортной системы", утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 20 декабря 
2017 года № 1596, на софинансирование мероприятий по реконструкции 
автомобильных дорог, ведущих к пунктам пропуска через 
государственную границу Российской Федерации, действующим 
на территории Приморского края: Пограничный, Полтавка, Краскино, 
Турий Рог, Марково, а также возможность передачи указанных 
автомобильных дорог в федеральную собственность; 

6) рассмотреть вопрос о выделении из резервного фонда 
Правительства Российской Федерации бюджетных ассигнований 
на осуществление компенсационных выплат сельскохозяйственным 
товаропроизводителям, пострадавшим в результате чрезвычайной 
ситуации природного характера, произошедшей на территории 
Приморского края в августе 2022 года; 

7) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, мероприятия по реконструкции 
водоводов (с учетом замены запорной арматуры) на территории 
городского округа Большой Камень; 

8) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 
инвестиционную программу мероприятия по строительству сетей 
ливневой канализации на территории городского округа Большой 
Камень; 

9) рассмотреть вопросы включения в комплексный план 
модернизации и расширения магистральной инфраструктуры на период 
до 2024 года, утвержденный распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 30 сентября 2018 года № 2101-р, мероприятия 
по реконструкции с 2024 года искусственной взлетно-посадочной полосы 
№ 2 международного аэропорта Владивосток, а также выделения 
дополнительных бюджетных ассигнований на указанное мероприятие; 
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10) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Воспроизводство и использование 
природных ресурсов», утвержденную постановлением Правительства 
Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 322, мероприятий 
по строительству (реконструкции) 13 объектов систем инженерной 
защиты от наводнений на территории Приморского края, защищающих 
объекты инфраструктуры в густонаселенной местности; 

11) рассмотреть вопрос о включении в федеральный проект 
«Региональная и местная дорожная сеть» национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» мероприятий по строительству 
третьего участка первого этапа автомобильной дороги Владивосток – 
Находка – порт Восточный протяженностью 21,5 километров 
(от развязки в деревне Царевка до порта Восточный километр 43+474 – 
километров 146+197) с учетом их реализации в рамках контракта, 
предусматривающего выполнение работ по проектированию, 
строительству и вводу в эксплуатацию указанного объекта; 

12) рассмотреть при участии акционерного общества 
«Государственная транспортная лизинговая компания» в рамках 
инвестиционного проекта "Программа льготного лизинга гражданских 
судов водного транспорта", паспорт которого утвержден распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 15 февраля 2023 года  
№ 337-р, вопрос о строительстве на отечественных судостроительных 
предприятиях двух морских судов для осуществления перевозок 
пассажиров и грузов в акватории, прилегающей к территории 
Приморского края, для обеспечения транспортной доступности 
населения либо о выделении бюджетных ассигнований на 
осуществление взноса в уставный капитал акционерного общества 
«Государственная транспортная лизинговая компания» в целях 
строительства указанных судов; 

13) рассмотреть предложения Правительства Приморского края 
о механизмах финансирования мероприятий по реконструкции 
здания инновационного научно-технологического центра «Русский» 
для размещения в нем высокотехнологичных производств, а также 
по строительству иных объектов инфраструктуры указанного центра, 
в том числе объектов инженерно-технического обеспечения 
и улично-дорожной сети. 
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2. Рекомендовать Министерству науки и высшего образования 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении в федеральную 
адресную инвестиционную программу мероприятий по проектированию 
и строительству второй очереди кампуса федерального 
государственного автономного образовательного учреждения высшего 
образования «Дальневосточный федеральный университет» (на острове 
Русский). 

3. Рекомендовать Министерству просвещения Российской 
Федерации рассмотреть предложения Правительства Приморского края 
о создании в Приморском крае межрегионального центра подготовки 
и повышения квалификации кадров среднего профессионального 
образования в рамках реализации федерального проекта 
«Профессионалитет». 

4. Рекомендовать Министерству Российской Федерации 
по развитию Дальнего Востока и Арктики совместно с Министерством 
транспорта Российской Федерации рассмотреть предложения 
Правительства Приморского края о строительстве первого этапа 
Владивостокской кольцевой автомобильной дороги, в том числе 
с применением механизмов государственно-частного партнерства. 

5. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации совместно с Министерством сельского хозяйства 
Российской Федерации рассмотреть предложения Правительства 
Приморского края о совершенствовании оборота кедрового ореха, 
в том числе с учетом поручения Президента Российской Федерации 
от 6 сентября 2022 года № Пр-1585. 

6. Рекомендовать Министерству сельского хозяйства Российской 
Федерации проработать вопрос о заключении договоров пользования 
рыболовными участками на новый срок без проведения торгов 
(конкурсов, аукционов) с учетом соблюдения параметров, 
соответствующих принципу эффективного и ответственного 
использования рыболовных участков. 

7. Рекомендовать Правительству Приморского края: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) разработать и утвердить региональную программу повышения 
объемов утилизации отходов, включающую приоритетное 
использование золошлаковых материалов, в том числе при реализации 
проектов по строительству автомобильных дорог; 
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3) разработать комплекс мер, направленных на поддержку 
развития органического производства. 

8. Предложить Правительству Приморского края разработать план 
мероприятий по взаимодействию с федеральными органами 
исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Приморского края: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Приморского края, 
в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера в ноябре 2023 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

10. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2023 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

11. Предложить Правительству Приморского края 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2023 года о ходе реализации 
настоящего постановления. 

12. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
проинформировать палату в период осенней сессии 2023 года 
о реализации настоящего постановления. 

13. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

14. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 

Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
24 мая 2023 года 
№ 233-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 

О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ В РАМКАХ 
ДНЕЙ ПРИМОРСКОГО КРАЯ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 

(25–26 АПРЕЛЯ 2023 ГОДА) 

В рамках Дней Приморского края в Совете Федерации комитеты 
палаты провели расширенные заседания с участием представителей 
органов государственной власти Приморского края. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета заслушан и обсужден вопрос 
«О модернизации коммунальной инфраструктуры на территории 
Приморского края». Принята к сведению информация заместителя 
Председателя Правительства Приморского края Е.А. Пархоменко. 
Комитет решил рекомендовать Правительству Российской Федерации: 

рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, мероприятия по реконструкции 
водоводов (с учетом замены запорной арматуры) на территории 
городского округа Большой Камень; 

рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 
инвестиционную программу мероприятия по строительству сетей 
ливневой канализации на территории городского округа Большой 
Камень. 

Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета обсуждался вопрос об ускоренном 

социально-экономическом развитии Приморского края. По итогам 
обсуждения комитет предложил включить в проект постановления 
Совета Федерации следующие рекомендации:  

Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть предложение Правительства Приморского края 

о разработке комплексной программы ускоренного социально-
экономического развития Приморского края на 2024–2030 годы; 

2) рассмотреть возможность передачи в собственность Российской 
Федерации автомобильных дорог, ведущих к пяти двухсторонним 
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пограничным переходам через государственную границу Российской 
Федерации, действующим на территории Приморского края: 
«Пограничный», «Полтавка», «Краскино», «Турий Рог», «Марково»; 

3) рассмотреть вопрос о включении в Комплексный план 
модернизации и расширения магистральной инфраструктуры 
мероприятия по реконструкции в 2024–2026 годах искусственной 
взлетно-посадочной полосы № 2 международного аэропорта 
Владивосток; 

4) рассмотреть возможность включения в мероприятие «Развитие 
инфраструктуры дорожного хозяйства» национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» мероприятий по софинансированию 
реконструкции 46 мостовых переходов; 

5) рассмотреть вопрос о внесении взноса в уставный капитал 
Государственной транспортной лизинговой компании в целях 
строительства двух морских судов для осуществления 
грузопассажирских перевозок в акватории Приморского края 
для обеспечения транспортной доступности населения; 

6) рассмотреть вопрос о включении в федеральный проект 
«Региональная и местная дорожная сеть» национального проекта 
«Безопасные качественные автомобильные дороги» следующих 
мероприятий: 

строительство участка автомобильной дороги Владивосток – 
Находка – порт Восточный в обход городского округа Большой Камень 
до городского округа ЗАТО Фокино, протяженностью 21,5 километра, 
стоимостью 23,9 млрд рублей; 

строительство Владивостокской кольцевой автомобильной дороги. 
Рекомендовать Министерству транспорта Российской Федерации 

рассмотреть вопрос о включении в федеральный проект «Региональная 
и местная дорожная сеть» национального проекта «Безопасные 
качественные автомобильные дороги» мероприятий по строительству 
первого этапа Владивостокской кольцевой автомобильной дороги, в том 
числе с применением механизмов государственно-частного партнерства. 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета обсужден вопрос «О содействии в развитии 
сельского хозяйства, рыбохозяйственного комплекса и экологической 
безопасности Приморского края». По итогам обсуждения комитет решил 
направить следующие рекомендации: 
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Рекомендовать Правительству Российской Федерации 
рассмотреть вопросы: 

О выделении из резервного фонда Правительства Российской 
Федерации бюджетных ассигнований на осуществление 
компенсационных выплат сельскохозяйственным 
товаропроизводителям, пострадавшим в результате чрезвычайной 
ситуации природного характера, произошедшей на территории 
Приморского края в августе 2022 года. 

О включении в государственную программу Российской Федерации 
«Воспроизводство и использование природных ресурсов», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 15 апреля 2014 года № 322, мероприятий по строительству 
(реконструкции) 13 объектов системы инженерной защиты от наводнений 
на территории Приморского края, защищающих объекты инфраструктуры 
в густонаселенной местности. 

Рекомендовать Министерству сельского хозяйства Российской 
Федерации проработать вопрос о внесении изменений в Федеральный 
закон от 20 декабря 2004 года № 166-ФЗ «О рыболовстве и сохранении 
водных биологических ресурсов» в части установления нормы 
заключения договоров пользования рыболовными участками на новый 
срок без проведения торгов (конкурсов, аукционов) с учетом соблюдения 
параметров, соответствующих принципу эффективного и ответственного 
использования рыболовных участков. 

Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации совместно с Министерством сельского хозяйства 
Российской Федерации проработать предложения Правительства 
Приморского края об установлении на законодательном уровне: 

запрета экспорта необработанного кедрового ореха в целях 
эффективного контроля за его оборотом, пресечения незаконной 
заготовки кедрового ореха, а также стимулирования развития 
существующих и создания новых производств глубокой переработки 
кедрового ореха на территории Приморского края; 

полномочий субъектов Российской Федерации в части 
установления мест заготовки кедрового ореха и нормативов заготовки 
кедрового ореха гражданами для собственных нужд; 

отдельного состава правонарушения за незаконную заготовку 
кедрового ореха, а также на его приобретение, хранение, транспортировку 
и сбыт. 
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Рекомендовать Правительству Приморского края представить в 
соответствующие федеральные органы исполнительной власти 
предложения и обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в решении Комитета. 

Комитет Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности  

На заседании комитета заслушан и обсужден вопрос 
«О реализации контрольно-надзорной деятельности в Приморском 
крае». Принята к сведению информация по докладу заместителя 
Председателя Правительства Приморского края Н.И. Стецко.  

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре  
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти, органов государственной власти 
Приморского края обсужден вопрос «О формировании современной 
инфраструктуры в сфере науки и профессионального образования 
в Приморском крае». По итогам обсуждения комитет решил предложить 
Совету Федерации включить в проект постановления палаты следующие 
рекомендации: 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 

инвестиционную программу мероприятий по капитальному ремонту 
здания Университетской школы ДВФУ площадью 10 649 кв. метров; 

2) рассмотреть предложения Правительства Приморского края 
о софинансировании мероприятий по капитальному ремонту девяти зданий 
общежитий образовательных организаций, реализующих программы 
среднего профессионального образования в Приморском крае. 

2. Рекомендовать Министерству науки и высшего образования 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении в федеральную 
адресную инвестиционную программу мероприятий по проектированию 
и строительству второй очереди кампуса ДВФУ (остров Русский). 

3. Рекомендовать Министерству науки и высшего образования 
Российской Федерации, Министерству экономического развития 
Российской Федерации рассмотреть предложения Правительства 
Приморского края о механизмах финансирования мероприятий по 
реконструкции принадлежащего ИНТЦ «Русский» здания для 
размещения в нем высокотехнологичных производств, а также по 
строительству иных объектов инфраструктуры ИНТЦ «Русский», в том 
числе объектов технологического обеспечения и улично-дорожной сети. 
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4. Рекомендовать Министерству просвещения Российской 
Федерации рассмотреть предложения Правительства Приморского края 
о создании в Приморском крае межрегионального центра подготовки 
и повышения квалификации кадров среднего профессионального 
образования в рамках реализации федерального проекта 
«Профессионалитет». 
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Общие сведения о Приморском крае 
Приморский край образован в 1938 году2. Административный  

центр – город Владивосток. 
Территория – 164,7 тыс. кв. километров. Население – 

1820,1 тысячи человек. Доля городского населения – 78,4%, плотность 
населения – 11,1 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: 
русские – 94%, другие национальности – 6%. Крупнейшие города: 
Владивосток (601,3 тысячи человек), Уссурийск (172 тысячи человек), 
Находка (140,2 тысячи человек). В состав Приморского края входит 
14 районов. 

Край входит в состав Дальневосточного федерального округа 
(далее – ДФО). Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации – полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в Дальневосточном федеральном округе – Ю.П. Трутнев. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих 
в состав ДФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев. 

Губернатор Приморского края 
Губернатор Приморского края – 

О.Н. Кожемяко. Вступил в должность 20 декабря 
2018 года3, срок окончания полномочий – декабрь 
2023 года. 

Родился 17 марта 1962 года в селе Черниговка 
Черниговского района Приморского края.  
В 1982 году окончил Хабаровский монтажный 
техникум, в 1992 году – Дальневосточный 
коммерческий институт, в 2008 году – Российскую 
академию государственной службы при Президенте 
Российской Федерации. 

1981–1982 годы – слесарь-сантехник 
электроцеха, слесарь-сантехник, мастер цеха гидротехнических 
сооружений строительного управления Приморской ГРЭС треста 
«Дальэнергострой» (поселок Лучегорск, Приморский край). 

1982–1984 годы – служба в Вооруженных Силах СССР. 

                                                           
2 В соответствии с Указом Президиума Верховного Совета СССР от 20 октября 1938 года 
«О разделении Дальневосточного края на Хабаровский и Приморский края». 
3 Первый тур выборов Губернатора Приморского края состоялся 9 сентября 2018 года. Никто  
из кандидатов не набрал 50% голосов избирателей. Второй тур проведен 16 сентября. Результаты 
голосования были отменены ЦИК России. Повторные выборы проведены в декабре 2018 года. 
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1984–1985 годы – слушатель дневного подготовительного отделения 
Дальневосточного института советской торговли (город Владивосток). 

1985–1988 годы – мастер по капитальному ремонту 
Дальневосточного института советской торговли (город Владивосток). 

1989–1992 годы – председатель производственно-торгового 
кооператива «Приморский» (город Владивосток). 

1992–1995 годы – президент акционерного общества открытого типа 
производственного пищевого объединения «Приморское» 
(город Владивосток). 

1995–2002 годы – заместитель председателя Совета директоров, 
председатель Совета директоров открытого акционерного общества 
«Преображенская база тралового флота» (город Владивосток). 

2001–2002 годы – депутат Законодательного Собрания Приморского 
края III созыва. 

2002–2004 годы – член Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации (представитель законодательного 
(представительного) органа государственной власти Приморского края). 

2004–2005 годы – советник Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации С.М. Миронова. 

2005–2007 годы – временно исполняющий обязанности вице-
губернатора, вице-губернатор, временно исполняющий обязанности 
губернатора, губернатор Корякского автономного округа. 

2007–2008 годы – помощник Руководителя Администрации 
Президента Российской Федерации. 

2008–2015 годы – Губернатор Амурской области. 
2015–2018 годы – временно исполняющий обязанности Губернатора, 

Губернатор Сахалинской области. 
Сентябрь – декабрь 2018 года – временно исполняющий обязанности 

Губернатора Приморского края. 
С декабря 2018 года – Губернатор Приморского края. 



Аналитический вестник № 11 (831)
 

48 

Представители органов государственной власти 
Приморского края в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Приморского края – 
С.П. Горячева. Дата начала полномочий – 
сентябрь 2014 года, срок окончания полномочий – 
декабрь 2023 года. Первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парламентской 
деятельности. 

Родилась 3 июня 1947 года. В 1974 году окончила Дальневосточный 
государственный университет. 

Должность перед наделением полномочиями – депутат 
Государственной Думы VI созыва, заместитель председателя Комитета 
Государственной Думы по Регламенту и организации работы 
Государственной Думы. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Приморского края – Л.З. Талабаева. 
Дата начала полномочий – октябрь 2021 года, 
срок окончания полномочий – сентябрь 2026 года. 
Член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию. 

Родилась 6 июня 1957 года. В 1979 году окончила 
Дальневосточный технический институт рыбной промышленности 
и хозяйства. 

Должность перед наделением полномочиями – депутат 
Законодательного Собрания Приморского края VII созыва. 
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Председатель Законодательного Собрания Приморского края 
Председатель Законодательного Собрания 

Приморского края – А.И. Ролик. Вступил 
в должность 8 октября 2021 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2026 года. 

Родился 28 апреля 1956 года 
в городе Ростове-на-Дону Ростовской области. 
В 1978 году окончил юридический факультет 
Дальневосточного государственного университета, 
в 1991 году – Дальневосточный социально-
политический институт. 

1978–1981 годы – ассистент кафедры международного права  
и процесса, ассистент кафедры государственного и международного 
права Дальневосточного государственного университета, секретарь 
комитета ВЛКСМ Дальневосточного государственного университета. 

1981–1992 годы – военная служба на оперативных и руководящих 
должностях в органах государственной безопасности СССР (Российской 
Федерации). 

1992–2003 годы – служба на различных должностях в органах 
налоговой полиции, в том числе на должности начальника Управления 
Федеральной службы налоговой полиции Российской Федерации  
по Приморскому краю. 

2003–2010 годы – начальник Управления Федеральной службы 
Российской Федерации по контролю за оборотом наркотиков  
по Приморскому краю. 

2010–2012 годы – начальник Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Приморскому краю. 

2012–2016 годы – вице-губернатор Приморского края. 
2016–2021 годы – депутат, Председатель Законодательного 

Собрания Приморского края VI созыва. 
C октября 2019 года – председатель Парламентской Ассоциации 

«Дальний Восток и Забайкалье». 
С октября 2021 года – депутат, Председатель Законодательного 

Собрания Приморского края VII созыва. 
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Законодательное Собрание Приморского края 

Председатель Законодательного 
Собрания Приморского края – А.И. Ролик. 

Заместители Председателя 
Законодательного Собрания Приморского 
края: С.А. Кузьменко, Д.А. Текиев, 
А.Н. Долгачев. 

Действующий состав Законодательного 
Собрания (VII созыв) избран 19 сентября 
2021 года в количестве 40 депутатов 
сроком на 5 лет: 30 депутатов избраны 
по одномандатным избирательным округам, 
10 – по партийным спискам4. 

В структуре Законодательного 
Собрания Приморского края 
6 комитетов: по бюджетно-налоговой 
политике и финансовым ресурсам;  
по экономической политике  
и собственности; по продовольственной 
политике и природопользованию;  
по социальной политике и защите прав 
граждан; по региональной политике, 
законности и международному сотрудничеству; по регламенту, 
депутатской этике и организации работы5. 

При Законодательном Собрании создана Молодежная парламентская 
ассамблея6. 

                                                           
4 Устав Приморского края от 6 октября 1995 года № 14-КЗ. 
5 Постановление Законодательного Собрания Приморского края от 29 апреля 2008 года № 951  
«О положении о комитетах Законодательного Собрания Приморского края». 
6 Положение «О Молодежной парламентской ассамблее при Законодательном Собрании 
Приморского края» утверждено постановлением Законодательного Собрания Приморского края 
от 30 сентября 2015 года № 2102. 

Здание 
Законодательного Собрания 

Приморского края 
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О деятельности Законодательного Собрания 
Приморского края 

Информация о прохождении законопроектов и законов 
в Государственной Думе текущего созыва 

 
В Государственную Думу текущего созыва Законодательным 

Собранием Приморского края внесено 2 законопроекта, по результатам 
рассмотрения которых 1 стал федеральным законом7, 1 был отклонен8. 

В Государственную Думу VII созыва Законодательным Собранием 
Приморского края было внесено 4 законопроекта, из которых 3 по 
результатам рассмотрения было отклонено9, 1 стал федеральным 
законом10. 

 

Тематические блоки и количество проектов федеральных законов, внесенных 

в Государственную Думу Законодательным Собранием Приморского края 

 

 

В Совет законодателей Российской Федерации Законодательным 
Собранием Приморского края с 2020 года по текущий год внесено 
                                                           
7 Федеральный закон от 21 декабря 2021 года № 412-ФЗ «Об упразднении Лазовского районного суда 
Приморского края и образовании постоянного судебного присутствия в составе Партизанского 
районного суда Приморского края». 
8 Проект № 161458-8 «О внесении изменения в статью 33-7 Федерального закона «О рыболовстве  
и сохранении водных биологических ресурсов» в части совершенствования предоставления доли 
квоты добычи (вылова) водных биоресурсов на инвестиционные цели». Внесен на рассмотрение  
в Государственную Думу 11 июля 2022 года, 24 января 2023 года отклонен по результатам 
рассмотрения в первом чтении. 
9 Законопроекты: № 577555-7 «О внесении изменений в Федеральный закон «О свободном порте 
Владивосток» (в части совершенствования порядка приобретения статуса резидента свободного 
порта Владивосток); № 917077-7 «О внесении изменения в статью 10 Федерального закона  
«О переводе земель или земельных участков из одной категории в другую» (в части необходимости 
проведения экологической экспертизы); № 445594-7 «О внесении изменений в статью 16 
Федерального закона «О статусе военнослужащих» (о предоставлении права на получение 
медицинской помощи в военно-медицинских организациях всем гражданам, уволенным с военной 
службы вследствие увечья (ранения, травмы, контузии) или заболевания, полученного ими  
при исполнении обязанностей военной службы). 
10 Федеральный закон от 6 марта 2019 года № 22-ФЗ «О внесении изменений в статью 45 
Федерального закона «О кадастровой деятельности». 
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8 законодательных инициатив, по итогам рассмотрения которых в 
отношении 7 инициатив принято решение не вносить в Государственную 
Думу, по 1 – внести на рассмотрение в Государственную Думу11. 

                                                           
11 Проект законодательной инициативы № 8-119 «О внесении изменения в статью 33.7 Федерального 
закона «О рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов» в части совершенствования 
предоставления доли квоты добычи (вылова) водных биоресурсов на инвестиционные цели». 



Аналитический вестник № 11 (831)
 

53 

Социально-экономическая ситуация в Приморском крае 
Основу экономики Приморского 

края составляют промышленное 
производство и сельское хозяйство. 

Ведущие отрасли промышленности – 
рыбная, пищевая, энергетическая, 
горнодобывающая, лесная, 
машиностроение и металлообработка. 

Темпы роста промышленного 
производства в Приморском крае  
в январе – феврале 2023 года были 
несколько ниже средних показателей  
по ДФО и России. 

Индекс промышленного 
производства в январе – феврале 
2023 года составил 94,2% (по ДФО – 
96,2%, по России – 98%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе – феврале 2023 
года составил 99,6% (в 2022 году – 
97,1%, в 2021 году – 102%), индекс 
обрабатывающих производств – 89,7% 
(в 2022 году – 98,7%, в 2021 году – 
130,6%). 

Агропромышленный комплекс края 
специализируется на производстве 
масличных (соя) и зерновых культур 
(кукуруза, рис, овес, пшеница), 
птицеводстве, молочно-мясном 

скотоводстве. Развивается 
пчеловодство. 

Индекс производства 
продукции сельского хозяйства 
в хозяйствах всех категорий 
в 2022 году составил 119,7% 
(по России – 110,2%). 

По данным министерства 
финансов Приморского края, 
бюджет региона в 2022 году 
исполнен по доходам в объеме 
191 млрд рублей (на 13,7% 

Доходы бюджета Приморского края 
на 1 января 2023 года, млрд рублей 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 32,4% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 67,6% 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты 
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больше, чем в 2021 году). Расходы 
составили 200,9 млрд рублей (на 20,3% 
больше, чем в 2021 году). Дефицит – 
9,9 млрд рублей. 

Площадь введенных в строй 
жилых домов в январе – феврале 
2023 года составила 267,5 тыс. кв. метров 
(на 40,9% больше, чем в январе – 
феврале 2022 года). В целом за 
2022 год введено 1044 тыс. кв. метров 
(около 0,6 кв. метра на человека), 
в 2021 году – 885,3 тыс. кв. метров 
(около 0,5 кв. метра на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности в январе 2023 года 
уменьшился на 35,7% и составил 4,5 
на 1 тысячу родившихся (по России – 
уменьшился на 2,3% и составил 4,3);  
за 2022 год – увеличился на 15,4%  
по сравнению с 2021 годом и составил 
6,6 (по России – уменьшился на 2,8%  
и составил 4,5). 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
в январе 2023 года увеличилась на 5,7% 
(по сравнению с январем 2022 года)  
и составила 61 617 рублей. 

Суммарная задолженность  
по заработной плате на 1 марта 
2023 года составила 19,8 млн рублей,  
по сравнению с 1 февраля 2023 года 
уменьшилась на 14,2%. 

Реальные денежные доходы 
населения в 2022 году по сравнению  
с 2021 годом уменьшились на 3,3%. 

Величина прожиточного минимума 
в Приморском крае на 2023 год 
составляет 17 106 рублей, в том числе 
для трудоспособного населения – 
18 646 рублей, детей – 18 210 рублей, 
пенсионеров – 14 711 рублей 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Приморского края  

(по состоянию на начало года), 
тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  
численности населения 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 
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(по России – 14 375 рублей, в том числе  
для трудоспособного населения – 
15 669 рублей, детей – 13 944 рубля, 
пенсионеров – 12 363 рубля). 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги в Приморском крае  
в феврале 2023 года (к уровню декабря 
2022 года) составил 101% (по России – 
101,3%, по ДФО – 100,9%). При этом 
индекс потребительских цен в Приморье 
в январе 2023 года (к уровню декабря 
2022 года) на продовольственные товары 
составил 101%, на непродовольственные 
товары – 100,3% (по России на 
продовольственные товары – 102,1%, 
непродовольственные – 100,1%, по ДФО – 
101,4% и 100,5% соответственно). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец февраля 
2023 года составил 0,7% (на конец 

февраля 2022 года – 0,9%, на конец января 2023 года – 0,7%). 
В соответствии с расчетами по методологии Международной 

организации труда в среднем в декабре 2022 года – феврале 2023 года 
в Приморском крае уровень безработицы составил 2,8% 
(по России – 3,6%). 

 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 
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